



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Lunes 7 de Noviembre de 1892.

Núm. 510

SUSCRIPCIÓN		
BURGOS, un mes, pesetas.	1	
FUERA.	Trimestre, pesetas	3,50
	Semestre.	6,50
	Año.	12
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.	Año.	25

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
ATRASADO, DIEZ.
**Imprenta, Redacción
 y Administración**
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 165
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0.²⁵
 En las restantes, 0.²⁰
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea, 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Herculano.
SANTO DE MAÑANA.—San Severiano.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:
BARÓMETRO: á las 9 m., 692,3; á las 3 t. 692,4
TEMPERATURA. { max. sol 20,5; max. sombra 8,4
 { mín. somb. 2,9 reflector 1,7
DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N; 3 t., N.

Teatro.—Función para esta noche, á beneficio del Sr. Povedano, *Nina, El señor Luis el tumbón y Los aparecidos.*

CARPINTERÍA Á VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Se arrienda una casa, con corral y jardín, situada al final del paseo de los Cubos. Informará Juan Gómez Zamora, pasaje de la Flora. Burgos.

SERRERÍA Y TALLER MECÁNICO DE CARPINTERÍA

Se construyen toda clase de carpinterías de la forma y dimensiones que se deseen. Aserrado y trabajos mecánicos en toda clase de maderas.

VIUDA DE LANDÍA Y SOBRINO.—Burgos.

Se vende muy arreglada, una turbina propósito para un molino-harinero y tres teléfonos Ader. Dirigirse á Juan G. Zamora, pasaje de la Flora. Burgos.

Puertas, balcones, ventanas, mamposterías y fregaderos, se venden. Espolón, 20.

El día 10 de los corrientes, á las 11 de su mañana, tendrá lugar en el cuartel de San Pablo, la venta en pública subasta del ganado de desecho del tercer Regimiento montado de Artillería.

Burgos 31 de Octubre de 1892.—El comandante Mayor, *Amado Enseñat.*

Emilia de Bernaola.—Participa á su numerosa clientela que ha llegado á esta población con un elegante surtido en trajes, abrigos y sombreros para señoras y niños. Hospedándose en el Hotel Paris.

El bien de la humanidad.

Han pasado exactamente cuatrocientos años desde que Colón se hizo á la vela en Palos en su primer viaje de descubrimiento. Navegó al Océano en el Oeste sin saber si llegaría á ver tierra ó lo que pudiera acontecerle en el camino. La historia no refiere otro hecho de más valor y fe. La mar era un desierto de agua libre y lo que pudiera existir al Oeste se desconocía. Él descubrió un nuevo mundo que hoy se halla poblado con representantes de todas las naciones. Cuatro siglos maravillosos han bastado para efectuar esto. Nada puede quitar á la vieja España la gloria que corresponde á este gran hecho. En uno de sus puertos se hizo á la vela el profeta entre geógrafos y con el dinero y protección de España logró dar el paso más importante que registran los anales de la raza humana. Su heroísmo sublime no le enriqueció, pero el beneficio que ha reportado después á la humanidad es indecible. En la exposición que se va á celebrar en América en conmemoración de este acontecimiento, España debe ocupar un lugar en consonancia con el justificado orgullo que tiene en tan gran descubrimiento, pues ninguna de sus grandes empresas puede compararse con esta en ventaja á las naciones entre las cuales ha ocupado por tanto tiempo un distinguido lugar. Que esta opinión es imparcial, no lo dudarán los lectores cuando sepan que el que escribe es un americano que ha residido en la tierra de Fernando é Isabel por muchos años. Probablemente no hay acción que sea por completo desinteresada, pero en la naturaleza misma del caso, los hechos que condujeron al descubrimiento de América no pudieron ser concretados en sus resultados á una nación ó pueblo aislado. Y no hay sentimiento tan noble como aquel cuyo objeto es el bien del hombre, como hombre, sin reparar en credo ó idioma. Y lo mismo atañe á cosas grandes que á pequeñas.

La siguiente carta demuestra tal principio, y nadie puede dudar de su justa aplicación.

El señor don Bernardo Bernia y Rubio que reside en la calle de la Libertad, número 36, 1.º, 2.º, Gracia, dice: «Certifico que por varios años he venido padeciendo agudos dolores en los huesos y articulaciones y he tomado muchos remedios sin percibir alivio alguno. Mis fuerzas disminuían cada día y mi apetito era más débil. Fui á la droguería de la calle del Hospital en Barcelona; pero fue con su específico denominado Jarabe Curativo de la Madre Seigel que al fin quedé completamente curado de todos mis dolores y enfermedades. Ahora gozo de buen apetito y por el bien de la humanidad, certifico esto en Barcelona el 29 de Agosto de 1892. (Firmado) Bernardo Bernia.»

Ahora bien. ¿Qué debemos deducir de esta declaración franca y clara? Esto. Que el que la hace estaba sufriendo (como casi todo el mundo sufre más ó menos), de esa enfermedad universal, indigestión y dispepsia. Además de los síntomas que él menciona hay muchos otros que indican su presencia; mal sabor en la boca, la sensación de efervescencia ó gas en la garganta, dolor de cabeza, pesadez y dolores después de comer, amarillez del cutis y ojos, insomnio y falta de energía, falta de acción en los riñones é hígado, etc., etc. La infeliz víctima se inutiliza, en una palabra, para sí y para los demás. Esta enfermedad todos los pueblos y en todas las épocas. No hay remedio fidedigno que la cure excepto el que fué usado muy afortunadamente por el suscriptor citado; y el descubrimiento hecho por la Madre Seigel de una medicina que lleva su nombre honrado, es digno de figurar entre los sucesos más felices de la historia moderna. Todos pueden y deben usarlo. Es benigno aún para las personas más delicadas y al mismo tiempo ejerce su poder en casos que médicos eminentes han admitido estar fuera de los alcances de tratamientos ordinarios. Esta verdad es admitida en todas las partes del Globo.

¿Y no podemos declarar racionalmente que el descubrimiento de un remedio que salva á la humanidad de enfermedades y muerte prematura es digno de mencionarse aún en conexión con el descubrimiento de nuevas tierras para su ocupación? Aquellos que han sido curados, al menos, que respondan afirmativamente.

Si el lector se dirige á los Señores A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Cas-

pe. Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias. Precio del Frasco, 14 Reales; Frasquito, 8 Reales.

Cancela.—Se vende una nueva, de cristales. En esta imprenta informarán.

Dependiente.—Se necesita uno bien instruido en la peluquería de Bonifacio Saenz, sucesor de Conde, Espolón, 44. Burgos.

CRONICA LOCAL

No puede estar descontento el señor Povedano.

Cada noche es un nuevo triunfo para él personalmente y para la compañía que dirige, la cual ha conseguido romper el hielo y llevar numerosa concurrencia al teatro, cosa verdaderamente difícil de lograr en Burgos.

Las funciones últimamente puestas en escena han agradado mucho al público, sobre todo *Los aparecidos*, preciosa zarzuelita que sale del molde, ya gastado hasta la saciedad, de las revistas en que tanto nos han aburrido los chulos, cigarreras, toreros, guardias de orden público etc. etc.

En *Los aparecidos*, los chistes y las situaciones cómicas nacen del fondo del asunto y se producen con una naturalidad á que ya no estábamos acostumbrados.

Redúcese el argumento á las aventuras de un pobre cómico que representando el papel de comendador en *D. Juan Tenorio* tiene que huir del pueblo *vestido de estatua* por haberse dispersado la compañía á consecuencia de una imprevista lluvia de patatas, y errante con su traje blanco y la cara embadurnada de harina, es tomado por una alma en pena en los pueblos por donde pasa.

El señor Povedano, encargado del papel de protagonista, está admirable, sobre todo en la escena de su presentación, que el público hizo anoche repetir entre nutridas salvas de aplausos.

También se repitió el coro de beatas, y algunos otros números de la agradable música que tiene dicha zarzuela.

En la función de la tarde ocurrió un pequeño incidente. Al recitar su papel la señorita Galé, que hace de *fuelle* en la *Gran vía*, cayó un telón que á poco la pega en la cabeza, lo cual la ocasionó un desmayo, sin duda á consecuencia del susto.

Para reparar la avería se bajó el telón de boca, y el público comenzó á protestar ruidosamente, por creer que se suspendía la función. Calmada la gente, mediante las explicaciones de uno de los artistas, no hubo más novedad que el ser conducido á la inspección uno de los alborotadores.

Y ya que de esto hablamos, hemos de conseguir que sería bueno se vigitasen con más cuidado las localidades altas, para evitar ciertas manifestaciones poco cultas que se observan estos días y no hablan mucho en favor de la población.

La señorita Prado cantó en el *Certamen nacional* una copla mostrando su agradecimiento al pueblo burgalés, siendo muy aplaudida.

Esta noche se celebra el beneficio del señor Povedano, poniéndose en escena *Nina*, *El señor Luis el tumbón* y *Los aparecidos*.

Suponemos que el teatro estará de bote en bote.

El día 3 del actual se reunieron los médicos y farmacéuticos del partido de Lerma en asamblea extraordinaria, en virtud de acuerdo de la junta directiva de la Asociación medico farmacéutica del partido, á fin de admitir á los nuevos socios D. Pío Perez médico de Covarrubias y D. Trifon Bravo que se establece en la de

Lerma; se aprobó el nuevo arreglo de partidos médicos que la junta directiva presentó al estudio de la asamblea, se leyó un escrito del Dr. Ruiz Casaviella que hace diversos cargos á la asociación, acordando protestar de su contenido, y por último todos los presentes celebraron un fraternal banquete en el restaurant de Ramos, en el que reinó la mayor cordialidad y alegría, despidiéndose los comensales haciendo votos por la prosperidad de la asociación.

A las diez del día de mañana se celebrará un consejo de guerra ordinario de cuerpo en el cuarto de estandartes del tercer regimiento montado de artillería, bajo la presidencia del señor coronel del mismo D. José Sierra y Posse para ver y fallar la causa instruida contra el artillero del expresado regimiento Lorenzo Perez de Castro, por el delito de hurto.

Serán vocales los capitanes D. Tadeo Morales Martinez, D. Rafael Marquez de la Plata, D. Urbano Lizana Gobantes y D. Luis Diaz Fernandez, del cuerpo del acusado, y por turno en la plaza D. Eleuterio Perez Martín y D. Primitivo Herrero Navas del regimiento infantería de San Marcial y como suplente D. Felipe Crespo Lera y D. Miguel Alonso Gino del tercer regimiento montado de artillería y de San Marcial respectivamente.

A las doce de la noche ha fallecido, despues de recibir los auxilios de la religión y á la avanzada edad de 81 años, el celoso notario eclesiástico de esta ciudad, don Pio Lerin, á cuya familia acompañamos en el sentimiento.

Mañana y pasado habrá concurso de misas ó letra abierta en la parroquia de San Gil.

El estipendio será el de 2 pesetas antes de la vigilia y 2,50 antes y despues de ella.

■ Hace pocos días sucedió el siguiente caso en esta población:

Se llegó una señorita á uno de los estancos más concurridos de la capital, pidió franqueo para una carta y arrojó sobre el mostrador una peseta.

No sabemos si por el temperamento nervioso de la señorita, la moneda saltó del mostrador rodando por el local interior.

El mozo encargado del despacho, dijo á la señorita que no le preocupase su ligereza, y que ya se encargaría él de buscar la moneda, le entregó las vueltas y quedó tan satisfecho de su galantería para con la citada dama.

Buscó despues la moneda y la encontró; pero ¡oh desengaño! en el período de su vida no había recibido una moneda más falsa ni más gallardamente entregada.

Según nos informan parece ser que por haber impuesto el maestro de santa Inés á uno de los niños un castigo no de mal trato, sino vergonzoso, con objeto de corregir sus defectos, el padre del niño se dirigió á casa del maestro con actitud tan hostil que este se vió precisado á encerrarse en la habitación para evitar las fatales consecuencias que le hacian presagiar los ademanes y lenguaje blasfemo del irritado padre.

Entre otras palabras que se dice le oyeron proferir, fueron las siguientes, dirigidas á su hijo «dame una navaja ó un puñal para metérsele por el vientre á ese maestro.»

El castigo, según nos refieren, fué el haberle puesto en la espalda al muchacho un burro pintado con clarión.

Nuestro particular amigo D. Leutfrido Rubio, empleado en la sucursal del

Banco de España en esta ciudad ha ascendido á oficial, y continuará prestando sus servicios en la misma dependencia.

Nuestra enhorabuena.

De la posesión que el arquitecto Sr. Calleja tiene en las eras de Santa Clara han estado sustrayendo por espacio de mucho tiempo varias herramientas y otros objetos.

Durante la época de la fruta, no solamente le han despojado de la mayor parte de la fruta, sino que también le han destruido muchos árboles, paredes y puertas.

Por la guardia civil del puesto de Fuentecén han sido detenidos y puestos á disposición del juez municipal de aquella villa cinco sujetos que promovieron un fuerte altercado, resultando á consecuencia de él varios heridos y contusos.

La reyerta fué sostenida en la calle de aquella llamada del Perro.

Anoche fué curado en la casa de socorro de esta ciudad, un vecino de las lesiones que le causara en un ojo un hijo suyo en cierta reyerta de familia.

Al dirigirse desde la villa de Pampliega á Villaquirán á las siete de la noche del día 5 del actual el joven Abraham Barquin, acompañando á la joven Balbina Ruiz, un hermano de éstas salió al encuentro, haciéndoles diversos disparos de piedra y según dicen dos de arma de fuego, de que afortunadamente salieron ilesos los agredidos siendo detenido por la guardia civil el agresor.

Frente á la casa del párroco de Robledo de las Puebas resultaron heridos con arma blanca de bastante gravedad los vecinos de aquel pueblo Dionisio y Nemesio La Torre.

Por la guardia civil fueron detenidos cinco individuos como presuntos autores de las heridas.

En una reyerta habida el día 3 del actual en la villa de Lerma resultaron dos individuos con heridas de gravedad producidas con una navaja de grandes dimensiones.

Esta noche á las ocho dan principio las clases de la escuela nocturna de adultos costeada por el Excmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis y dirigida por las conferencias de San Vicente de Paul.

Dichas clases se darán en la escuela suplementaria de la Normal junto á la iglesia de San Lorenzo.

Aunque ya hemos hecho público el traslado de la redacción é imprenta del DIARIO á la casa números 7 y 9 de la calle del Almirante Bonifaz, lo recordamos de nuevo á los colegas locales para que se sirvan remitirnos el cambio á la citada casa.

Después de quedar constituida la Diputación provincial en la forma que digimos en números anteriores, han sido nombrados para formar parte de la junta provincial del censo electoral los diputados Sres. D. Gregorio Gutiérrez, D. Santos Ortega, D. Agustín Barbadillo y D. Isidro Plaza para la de Gobernación, D. Federico de Santiago, D. Francisco Gamero, D. Agustín Barbadillo, D. José María Fernández Cavada y D. Eustasio Fernández Villarán para la de Fomento, los Sres. don Bernardino Martín, D. Félix Sedano, D. Gregorio Gutiérrez, D. Santos Ortega y don Antonio Yarto para la de Hacienda, D. Isidro Plaza, D. Gregorio Pineda, D. José María Alfaro, D. Manuel Gutiérrez Ballesteros y D. Clemente Arnaiz para la especial de ferrocarriles, D. Gregorio Gutiérrez, D. Bernardino Martín, D. Santos

Ortega, D. Julián Calvo, D. Federico de Santiago y D. Isidro Plaza } para la comisión auxiliar del camino de Bercedo fueron nombrados vocales los Sres. Villarán y Calvo, y suplentes los Sres. Arnaiz y Pineda } para la junta provincial de amillaramiento, los Sres. Plaza y Barbadillo } para la del censo de población, D. Nicanor Casado } para el cargo de diputado inspector del campo práctico de agricultura D. Manuel Gutiérrez Ballesteros } para el de director interino del Hospicio provincial, D. Clemente Arnaiz } para el del Museo, Biblioteca y Academia de dibujo del Consulado, D. Agustín Barbadillo } para el de Sordo mudos y ciegos, D. Francisco Gamero } para el de la cárcel correccional y de la Audiencia de esta ciudad, D. José María Fernández Cavada } para diputado inspector de la imprenta provincial, D. Félix Sedano } para inspeccionar las obras de la casa provincial de Beneficencia, los Sres. Gutiérrez Ballesteros y Alfaro.

Las sesiones que se acordó se celebraran fueron 12, sin perjuicio de que puedan prorrogarse y tendrán lugar de cuatro á siete de la tarde.

Con satisfacción hemos sabido que ha sido nombrado fiscal municipal del juzgado de esta capital el joven y distinguido abogado D. José Plaza, hijo de nuestro apreciable amigo D. Isidro.

Nuestra enhorabuena al Sr. Plaza.

Parece ser que en las obras del palacio de la Diputación había algún aprovechado que no quería inutilizar los desperdicios.

Decimos esto porque hoy ha sido puesto en el cuarto de corrección un operario que encargaba la venta de plomo procedente de caños y otros objetos á un muchacho de diez años, al que remuneraba, según se nos dice, con diez centimos por cada peseta que sacaba de la venta.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones, aconsejando la quemazón del **Papel de Armenia**, el más eficaz de los desinfectantes. En todas las perfumerías y farmacias. Por mayor, Vicente Ferrer y C.^a, Barcelona.

Sección religiosa.—Continúan los novenarios y demás funciones del mes de ánimas, en las parroquias que se vienen celebrando.

En la iglesia de Santa Agueda predicará mañana el Licenciado D. Manuel Cisneros, coadjutor de la parroquia de San Gil sobre el tema «El pensamiento de la muerte nos saca del olvido en que tenemos á las benditas almas del purgatorio.»

En la parroquia de San Gil se ha cantado en la mañana de hoy la solemne misa de *requiem* del reputado maestro de capilla de esta S. I. C. D. Enrique Barrera.

El joven orador D. Alvaro Federico Arnaiz ha demostrado en su elocuente discurso las eminentes dotes oratorias que le adornan y el dominio que á pesar de sus cortos años tiene de la cátedra sagrada.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 8 de Noviembre de 1892:* Sala de lo criminal: Causa procedente del juzgado de Santo Domingo contra Julián de la Fuente Gonzalez, sobre robo: ponente, Sr. Silva, abogado Licenciado Santamaría, procurador, Miegimolle: Secretaría de Sala de Jalon.

Mercados.—En el último mercado de ganados verificado en esta capital entraron 72 parejas, 226 reses vacunas sueltas, 4 terneras, 546 carneros y 1.478 ovejas.

Se vendieron para la capital 5 parejas, 41 reses vacunas sueltas, 4 terneras, 145 carneros y 133 ovejas, y para fuera 6 parejas, 74 reses vacunas sueltas, 87 carneros y 322 ovejas.

Los precios medios de las reses fueron de 587 pesetas las parejas, 293 las reses vacunas sueltas, 50 las terneras, de 27 á 28 los carneros y de 24 á 26 las ovejas.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 10 bueyes, 43 carneros, 26 ovejas y 7 cerdos, Y en la de ayer 8 bueyes, 27 carneros, 24 ovejas y 8 cerdos.

El precio del tocino y lomo en el banco regulador es el de 1,50 y 1,66 respectivamente.

—En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy merluza á 1,60 pesetas el kilo, sardinas de 0,80 á 1,00, agujas á 0,60 y ostras frescas á 0,75 la docena.

En las enfermedades ganglionares y óseas sus efectos son sorprendentes.

(Desconfiar de las imitaciones)

Con el empleo de la *Emulsión Scott* he conseguido en mi práctica resultados sorprendentes, y estoy convencido que esta es la mejor manera de administrar el aceite de bacalao asociándolo á los hipofosfitos de cal y de sosa, ya porque las personas de diferentes edades y sexos la toman sin repugnancia, ya por los favorables resultados terapéuticos que produce en enfermedades más ó menos avanzadas de los aparatos respiratorios y ganglionar y óseo.

Dr. LUCAS GUERRA.

Dirección Médica, Manicomio Provincial de Valladolid.

CARTA DE MADRID

Madrid 6.

Poca política se ha hecho hoy. Los que no se ocupan en política, que son los más, afortunadamente, y los que todo lo convierten en sustancia para deducir acerca de la futura suerte [del Gobierno, se han entregada por completo á el paseo y á discurrir por las calles donde debía pasar lo cabalgata de la industria y del comercio, que en verdad ha sido lucidísima, constituyendo uno de los mejores números, sino el mejor del programa de festejos para conmemorar el centenario de Colón. Verdad es que lo apacible del día, cosa rara aquí en Madrid en la presente estación, ha convidado á salir de casa y á abandonar los círculos de recreo y los centros donde se reciben toda clase de impresiones.

Desde las doce ha comenzado á verse animación por las calles de la carrera y gente que se estacionaba en los mejores puntos para ver la cabalgata.

En algunas casas de las calles Mayor y de Alcalá han sido alquilados los balcones, habiéndose llegado á pagar los pisos principales á cinco duros por persona, los segundos á tres, los terceros á dos y los cuartos á uno.

Algunas terrazas también han sido alquiladas, pagándose á peseta por persona.

A las dos de la tarde se ha puesto en marcha la cabalgata. Las calles estaban repletas de gente, y en las de Bailen y paseos de Recoletos y la Castellana se habían colocado millares de sillas que estaban todas ocupadas.

Una sección de cuarenta guardias civiles de á caballo abría paso entre la abigarrada multitud. Seguía la manifestación del comercio y la industria por el orden fijado en el programa. Los estandartes de los gremios han gustado muchísimo por su elegancia y riqueza, y en algunos puntos de la carrera han sido justamente aplaudidos por el público. Las tres carrozas del comercio, la industria y el gremio de vinateros, han sido muy elogiadas.

Al pasar la cabalgata por frente al Palacio Real, S. M. la Reina, acompañada del alto personal palatino, salió al balcón grande de la plaza de Oriente, siendo vitoreada por el público.

Al pasar por la calle Mayor el gremio de ultramarinos hubo un pequeño incidente, motivado según se dijo, porque una de las tiendas no ha querido contribuir á los gastos del festejo. Los individuos del gremio que iban

en la cabalgata hicieron una demostración de desagrado, prorrumpiendo en silbidos.

El dueño de la tienda les increpó y se promovió una cuestión que hubiera tenido fatales consecuencias, á no haber intervenido la guardia civil y agentes de Orden público que ordenaron cerrar el establecimiento, y siguió su marcha la cabalgata.

Esta ha conservado durante la carrera una organización y orden que pocas veces se ve en tales festejos.

Al pasar por frente al monumento de Colón, las músicas ejecutaban la marcha real, y los manifestantes prorrumpían en aclamaciones. La música mejicana, situada detrás de la verja de la fábrica de la moneda, ha ejecutado el himno mejicano, y al final el pasodoble de la zarzuela «Cádiz.»

La comisión de representantes de la industria y el comercio depositó en el monumento la grandiosa corona que entre todos los gremios han costado.

La cabalgata siguió por el paseo de la Castellana, y en el monumento de Isabel la Católica se repitieron las aclamaciones, las músicas ejecutaron la marcha real, y fueron depositadas dos coronas, cuyas dimensiones son la mitad de la dedicada á Colón.

Al anoecer se ha disuelto la cabalgata sin ningún incidente.

Se ha observado en el pueblo de Madrid poco calor y entusiasmo, efecto sin duda del mucho tiempo que llevan anunciándose las fiestas y la desorganización que ha habido por parte del Ayuntamiento. También se ha notado la ausencia del gran número de forasteros que vinieron al centenario, y cansados de esperar las fiestas han regresado á sus pueblos.

A pesar de todo ello la animación en Madrid ha sido hoy extraordinaria, calculándose en más de 150.000 personas las que habría en la carrera.

A la hora en que escribo estas líneas el comercio comienza á encender las grandes iluminaciones que tiene dispuestas.

La animación que habrá esta noche por las calles promete ser grande, pues muchos comercios tienen instalaciones eléctricas de mucho gusto y profusión de luz.

* * *

Por efecto del cansancio del viaje, hállase aun el rey convaleciente y por haber sido el día algo fresco, se ha creído prudente que el augusto niño no saliese al balcón de Palacio á ver la cabalgata.

Terminada ésta, la Reina y las Infantitas han salido á paseo extrañándose algunos de que no fuera el Rey, pero se ha explicado la causa al ver el coche descubierto.

* * *

Está ya acordado el nombramiento de comandante general de alabarderos á favor del general Goyeneche.

* * *

En palacio se están haciendo preparativos para alojar á los reyes de Portugal: se destinan para ellos los salones llamados de Gasparini y de Carlos III, y los inmediatos para la alta servidumbre, cuyo número asciende á 29.

Vienen con los reyes lusitanos los duques de Loule y de Palmella, el mayordomo mayor de palacio, el jefe del cuarto militar, el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Negocios Extranjeros.

Para tratar de algunos detalles referentes á la estancia en Madrid de la corte lusitana han conferenciado hoy detenidamente el duque de Tetuán y el representante del vecino reino en España.

*
*
*

Vamos ahora á la parte política.

Hoy, á pesar de ser día festivo, ha despachado con la Reina el ministro de la Gobernación.

Ha llevado los decretos admitiendo la dimisión del señor Bosch, y nombrando alcalde de Madrid al marqués de Cubas; el primero no puede ser más escueto; como que se reduce á decir que se admite la dimisión, sin añadir ni una palabra más, contra la costumbre de consignar en esta clase de documentos hallarse satisfecha la Reina del celo y la inteligencia con que se ha desempeñado el cargo. Así se consignó en la dimisión del gobernador civil señor marqués de Bogaraya, cuyas frases deben haber satisfecho al interesado.

Ha triunfado, pues, el señor Villaverde, y no podía esperarse otra cosa, so pena de haber estallado la crisis, y el señor Cánovas no se muestra dispuesto á que la haya por ahora.

En cuanto el señor Bosch supo el contenido del decreto, cuentan que exclamó: «La cosa estaba prevista. Villaverde no podía redactar el decreto en términos ordinarios, puesto que extraordinarios han sido los términos en que fundado mi dimisión y ellos significan mi ruptura *personal y política* con él».

Cuando llegó á noticia del señor Romero Robledo cuentan que dijo: «Yo no he hecho cuestión de gabinete sobre las palabras que debían emplearse para admitir la dimisión á Bosch. Villaverde tenía que corresponder á los términos duros de la dimisión. Respecto al origen de la cuestión, ya elegiré ocasión oportuna para abordarla de frente».

Estas últimas palabras revelan claramente que no queda ahí la cosa, y que se aplaza para cuando acaben los festejos á Colón.

*
*
*

Crisis, no la hay, haciendo hincapié en la frase del ministro de Fomento cuando salió ayer de palacio de «que se había convencido en que no pasaría nada por ahora».

Debemos creer que el señor Cánovas tiene el pensamiento de ir aplazando hasta que no se pueda más toda modificación en el gabinete. Tanto es así, que toma cuerpo la versión de que el gobierno se presentará á las Cortes tal como se halla constituido, sostendrá el debate político que se inicie y una vez terminado se declarará concluida la legislatura, viniendo después la crisis que será resuelta con el matiz que aconsejen las circunstancias y según queden quebrantados algunos de los actuales ministros.

Los liberales que con todo lo sucedido estos días, que no ha sido poco, habían alimentado esperanzas de ser poder en breve plazo, están ya con-

vencidos de que no obtendrán las riendas del gobierno hasta poco antes de las elecciones municipales. Allá por Abril.

Estas son las impresiones del día, que consigno creyendo que reflejan perfectamente el estado de la política en los actuales momentos.

M.

INSTANTANEAS.

Los maestros.

Entre el considerable número de pintores que ha tomado parte en el último certamen pictórico, sobresalen algunos maestros, y de ellos se hacen notar de modo más sobresaliente, por los cuadros que aportan al concurso, cinco nombres que son otras tantas glorias de la pintura: Moreno Carbonero, Domingo, Pradilla Américo y Ferrant.

Moreno Carbonero.

Sus dos cuadros, interpretaciones de un pasaje de *Gil Blas* y de otro del *Quijote*, son dos joyas de la Exposición; para mi gusto, lo más acabado y hermoso que encierra el Palacio de Bellas Artes.

Si puede compararse la paleta de un pintor á un teclado músico, la paleta de Carbonero, mi ilustre paisano, posee todas las *octavas*, es decir, tiene hasta las más agudas, las más altas, las que poseen tonos capaces de pintar á cielo abierto y á pleno sol: en su paleta está la misma luz amalgamada en los colores, con todos sus encantadores matices.

Los pinceles en manos de Carbonero son varitas mágicas ó milagrosas, que al dar en la paleta, hacen surgir la época de nuestra literatura clásica, el siglo XVII, iluminada por luz meridional y revestida del donaire español que anima nuestros viejos romances y nuestras novelas picarescas.

No puede darse más sano y jugoso clasicismo, á la vez que más *encanto á la moderna* del que tienen sus cuadros últimos.

Composición sencilla y bien dispuesta, realidad admirable, conciencia en la ejecución, y raudales de sol y poesía son los méritos sobresalientes de las obras del pintor malagueño, traídos á este concurso.

Domingo.

Del célebre pintor valenciano, se ven cerca de uno de los cuadros de Carbonero, varios lienzos de poco tamaño, pero de un valor altísimo.

El más importante representa una escena íntima de gente de circo.

Trajes propios de *volatineros* y *titirimundis*; objetos de que esa gente dislocada se sirve para sus artes de birlibirloque; instrumentos á los cuales saben arrancar los sonidos más exóticos y de los que despiertan las armonías más extrañas; ambiente de gente diabólica y descoyuntada que agota en aros, trapecios y barras fijas, todo el imaginable repertorio de las posturas humanas, la vida especial, en fin, de semejante mundo, está pintada de mano maestra en el lienzo de escasas dimensiones á que me refiero.

Agréguese á eso el gusto exquisito de este excelso pintor, su modo de interpretar, la flexibilidad increíble de su paleta, lo franco de su factura y se tendrá idea de la obra de este artista que honra á España en todo el mundo y que tiene tan fabulosa celebridad.

Pradilla

Para ser siempre admirado no necesita este maestro traer nuevos lienzos al certamen; le basta con presentar cualquiera de los que le dieron tan justa fama.

En la sala que pudiéramos llamar de *joyas*, se ven escenas venecianas de Pradilla, y su famoso cuadro *La rendición de Granada*. Pasado el tiempo y traído este histórico lienzo á un local donde figuran obras de las mejores de Goya, Fortuny y otros, resiste con valor la competencia y atrae los ojos y el espíritu, comunicando noble belleza. Cierto que en la gradación de méritos de un cuadro, la primera cabeza, la del protagonista, es la que más debe de resaltar, y estar hecha con más arte y amor, cosa que no se realiza en este soberbio cuadro, porque la mejor cabeza no es la de Isabel la Católica, sinó la del... caballo que monta, pero aparte ese defecto, la obra, que en general avasalla, aturde por la cantidad de reflexión que hay en ella, por el estudio detenido de la indumentaria, por el trabajo de investigación, por el instinto arquitectónico de la composición y por el color magnífico que avallora tantos esfuerzos acumulados.

Pradilla tiene más talento que genio, y á veces es más concienzudo que inspirado. También posee su paleta el don de la elegancia y la gracia, una escena veneciana suya es un dechado de luz riente y fresca, de transparencia, de ambiente, de telas dispuestas con sumo arte, de color local seductor y gracioso.

Amérigo.

Desde que el público de Madrid conoció hace pocos años su á la vez discutido y admirado *Saco de Roma*, Amérigo está incluido en el número de los maestros: aquel esfuerzo le colocó en primera fila y hoy con su nueva obra *El derecho de asilo* confirma que el público acertó al atribuir al simpático artista méritos excepcionales. Tiende siempre Amérigo en sus cuadros á los efectos sorprendentes, á las posturas audaces, á los contrastes atrevidos, á los valientes trazos y á los asuntos conmovedores. Este modo del maestro viene de su antigua profesión de pintar decoraciones teatrales, de fingir con la brocha situaciones efectistas, de su pintura de escenógrafo, que creemos dejó para no volverla á cultivar nunca.

En *El derecho de asilo*, como en *El Saco de Roma*, hay reminiscencias de los comienzos artísticos de Amérigo, pero dicho sea en justicia, nadie, absolutamente nadie vé en sus hermosos lienzos nada que no sea sincero y noblemente franco; y es que Amérigo es así; dramático, audaz, aficionado al drama pictórico con todo el aparato que requiere.

Su cuadro último es un alarde de fuerza en ese sentido, y también una brillante página de su paleta.

Ferrant.

Sentado ante un plano donde aparecen las líneas de un proyecto de edificio, está el cardenal Cisneros oyendo con noble gravedad la explicación del autor del proyecto, el cual, en actitud respetuosa, dá á conocer su idea al ilustre personaje. A la izquierda se eleva un edificio á medio construir con sus trabajadores bullendo por los andamiajes. A la izquierda se forman unos documentos, entre el ir y venir de la obra. Más á la derecha están la cal y la arena sobre depósitos de agua. En otro lado tiran de un corpulento y pesadísimo bloque granítico dos pares de yuntas que guía un boyero. Cerca, y más lejos y en todas partes, se ven objetos propios de edificación, materiales, instrumentos y personas á las cuales guía un mismo pensamiento, la construcción de un edificio; es el famoso Illescas.

Este es el cuadro de Ferrant, el hermoso cuadro pletórico de composición, *congestionado*, si cabe hablar así, de detalles y de rasgos de artista.

Sin embargo de la profusión de figuras, nada hay difuso en el lienzo; todo está en su sitio, cada cosa ocupa el espacio que debe, y aturde pensar lo que el pintor,

ha tenido que trabajar y que hacer para dar cima á una obra que es menos deslumbradora que sólida y buena.

Dícese que este lienzo de Ferrant será uno de los premiados con primera medalla; bien la merece el insigne maestro, quien ha echado á un lado los encantos de la seducción y los deslumbramientos del color, para hacer un cuadro concienzudo y serio; pero dado que fuera posible, lo que correspondía era conceder á cada uno de los maestros citados, una primera medalla que es lo menos que merecen por las obras que han presentado en este concurso.

Salvador Rueda.

7 de Noviembre del 92.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Buenos Aires 6.—(Servicio especial de la agencia *Fabra*.) Precio del oro en el día de ayer, 304.

Roma 6.—En los círculos políticos siguen reinando opiniones muy pesimistas respecto de la continuación en el poder del actual ministerio.

El periódico *El Correo de Nápoles* declara que el gobierno está ya condenado por la opinión y que su caída no se hará esperar muchos días.

Paris 6.—Los mercados del interior continúan indicando la tendencia á la baja en todos los cereales, no obstante lo cual, las transacciones son muy escasas.

En Marsella, durante la semana se han vendido tan sólo 31.500 quintales de trigo, contra 71.200 que se vendieron en la anterior. Pero si las ventas han disminuido, en cambio han aumentado las importaciones llegadas, que han sido de 170.705 quintales.

En Burgos existen en depósito 34.500 quintales, sin que los precios hayan tenido variación notable.

En Nantes, Dunkerque y Rouen las importaciones han sido nulas.

Las noticias recibidas de los mercados americanos dicen que comienza á iniciarse la firmeza en los precios y una corriente favorable para la exportación para Europa.

Coruña 6.—Los trabajos de salvamento del acorazado inglés *Howe* han adelantado muy poco, creyéndose que realmente serán ineficaces, pues el buque se considera como perdido en absoluto.

Ayer y durante la marea llena, hemos estado nuevamente en el lugar de la catástrofe.

Las aguas cubren por completo el buque, sobresaliendo tan sólo las chimeneas.

El almirante inglés no ha querido utilizar el personal ni los útiles de los almacenes del arsenal, que le ofrecieron las autoridades marítimas de esta maestanza.

Únicamente ha aceptado la goleta *Concordia*, donde se han depositado los proyectiles extraídos del *Howe*.

En la tarde de hoy se espera la llegada del material de salvamento mandado por Inglaterra, pero se considera muy difícil que el buque pueda ser puesto á flote.

Fabra.

NUEVA CAMISERÍA Y GUANTERÍA

J. DIEZ ORTEGA

Plaza Mayor, 52

Últimas novedades en to los los artículos para la presente estación.

Completo surtido en generos de punto, franceses é ingleses, camisas, camisetas y pantalones de franela, guantes y mitones de cuantas clases se conocen.

Primera casa en corbatas, bisutería, perfumería, pañuelos de seda é hilo, artículos de piel, equipos para novia, corsés de las mejores fábricas, canastillas completas para recién nacidos, y extensa colección en bordados finos.

Últimos modelos en chaquetas y abrigos para señora, trajes para niños, manguitos, cuellos piel, y pieles para abrigos de clase superior, éstas se venden á mitad de su precio.

Especialidad en fajas de punto, merino y franela, higiénicas para señora y caballero. medias para eclesiástico, impermeables, paraguas y guantes ingleses, cuellos, puños y pecheras para pegar en camisas, y se hacen toda clase de arreglos en las mismas, contando esta casa con excelente cortador, afamadas costureras y planchador.

Todo á precios reducidos

Para los encargos se pasa á domicilio recibiendo aviso.—Plaza Mayor, 52.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Olózaga, 1,
(Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social, pesetas. . . 12.000 000

Primas y reservas. . . 40.697.980

Total. . . 52.697.980

29 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675,33.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En esteramo de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación Rentas vitalicias, Capitales diferidos á prima, más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al Subdirector D. Próspero Gallardo, procurador de los Tribunales de esta ciudad, calle de Vitoria, 16, segundo Teléfono núm. 15.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.

“La Parisienne”

30, PLAZA MAYOR, 30.

PRIMERA CASA EN CONFECCIÓN DE ROPA BLANCA

Equipos para novia y colegial.

Esta casa tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela que ha recibido un gran surtido de géneros para la presente estación.

EN GÉNEROS DE PUNTO:

Camisetas, calzoncillos, calcetines, guantes, mitones, refajos, medias, pantalones, chalecos para señora y caballero.

Camisas, camisetas y calzoncillos de franela.

Impermeables y paraguas.

Pañolería de hilo y seda, franelas, finetas, inglesinas, hollandas, irlandas, retortas y madapolanes.

Tohallas de hilo y de felpa.

Chambras, enaguas, pantalones y camisas para señora.

Fajas higiénicas para señora y caballero, hechas por su inventor.

Para que el público pueda juzgar de la economía con que esta casa vende, ponemos á continuación algunos precios:

Mitones de lana para señora, desde 0,30 céntimos.

Guantes de id. id. id. id. 0,75 id.

Idem de piel id. id. id. 2 pesetas.

Camisetas de algodón para caballero id. 1 id.

Guantes de piel id. id. id. 2,50 id.

Idem de lana id. id. id. 1,50 id.

Corbatas de seda id. id. 0,75 id.

Juegos de cuello y puños, hilo y cuatro telas, para postizo á 1,25 id.

Por compostura de cuello, pechera y puños, planchada la camisa desde 3 id.

Cuellos, puños y pecheras de hilo en varias clases para pegar.

Se hace toda clase de composturas.

Cuellos y manguitos de piel.

Todos los artículos que esta casa expende son de primera calidad, y sin miedo á competencia en igualdad de clases.

CRESPO Y COMPAÑÍA.—30, Plaza Mayor, 30.

CAMISERIA CORBATERIA Y CORSES.
CORTE ESPECIAL

Camisas de vistas, de hilo, hechas á medida, con esmerada confección, desde 5 pesetas

GRAN FÁBRICA DE DULCES
DE
MATÍAS LÓPEZ

PREMIADA CON 8 MEDALLAS

ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo **DIPLOMA DE HONOR**, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de **BRUSELAS**, y Medalla de Oro en la Exposición de **BARCELONA**.

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.

Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: **PALMA ALTA, 8.—Madrid**

Ultramarinos de Quesada é hijos.—Cid, 26 y 28. Teléfono, 140.

Ha llegado queso manchego, aceitunas superiores de Padrón, cerveza de Múich (especial para enfermos). Mantequilla de Dinamarca, Esvensen (primera casa) se vende al peso y en latas de medio y cuarto de kilo. Precios económicos.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 7.—8,55 m.

La prensa reconoce y aplaude la energía con que se han conducido los Sres. Dato y Villaverde en la cuestión del Sr. Bosch, y pregunta qué hará Romero Robledo en vista de lo que ocurre.

Dudase si se resignará, ó procurará desquitarse de algún modo.

MADRID 7.—10,20 m.

Los amigos del Sr. Silvela se muestran satisfechísimos, porque consideran como un señalado triunfo conseguido sobre el Sr. Romero Robledo los términos en que se halla redactado el decreto relevando al Sr. Ojesto del cargo de gobernador civil de Granada.

En efecto, el Gobierno manifiesta en dicho decreto que se

reserva el utilizar sus servicios oportunamente, mientras que al admitir la dimisión al Sr. Bosch, se hizo en términos secos.

MADRID 7.—10,50 m.

Insístese en que el general Azcárraga se halla muy disgustado por la debilidad de que ha dado muestras el Gobierno, y está decidido á presentar la dimisión si no se robustece el principio de autoridad.

MADRID 7—3 t.

Asegúrase que el jurado de la exposición de Bellas Artes ha concedido primeras medallas á los Sres. Menendez Pidal, Simonet, Sorolla, Amérigo, Nogales y Marceliano Santa María.

Sin embargo, la noticia todavía no es oficial.

El fallo del jurado es, como siempre, muy discutido y algunos censuran que se hayan prodigado las primeras medallas.

MADRID 7.—3,55 t.

En Bilbao sigue la excitación contra los carlistas, á consecuencia del banquete que dieron en el Círculo tradicionalista, donde se reunieron, negando la entrada á las autoridades.

Después entraron el juez de instrucción y el gobernador civil y ordenaron que se desalojara el local, procediendo á cerrarlo y sellarlo.

Un concejal carlista procuró suavizar asperezas y calmar los ánimos excitados.

MADRID 7—4,45 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 67,95. Idem fin de mes, 67,95.

Idem exterior, 72,50. Idem Deuda amortizable, 77,30.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 105,90.

Idem idem de 1890, 97,00.

Acciones del Banco de España 362,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 127,50,

Cambios sobre París á ocho días vista, 16,00.

Idem sobre Londres 29,18.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 62,31.

Mercado flojo.